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小山議員／桝田議員／松岡議員／山本議員／
楠本議員／幡野議員／中井議員

20 議会のおもな動き

北義務教育学校を視察／池田善紀さんが監査委員に／
議場コンサート／議会広報の視察受入れ／町村議会全議員研修会

21 寄せられた皆さんの声／「おうじ議会 note」はじめました

22 ９月定例会の傍聴案内

地域におもむく議会へ――。聴かせてください。みんなの意見

みんなと
議会の

01
団体やグループ（おおむね10名以上）で、
町議会と話し合いたいテーマと希望日時
を決める

02

対象

町内の各種団体、住民グループ（おおむね 10名以上）

話し合うテーマ（申込者が設定）

下記❶～❸に該当するもので、具体的なテーマを設定
❶町政に関すること　❷町議会に関すること
❸その他 町の重要な事項に関すること

意見交換会意意見見交交換換会会

開催までの流れ

町公式サイトの議会ページか役場３階議
会事務局で「意見交換会申込書」を入手
し、開催希望日の２か月前までに議会事
務局へ提出する（メール・FAX可）

開催場所

❶役場３階協議会室　❷町公共施設の会議室
※団体等で会場を確保できる場合は、指定場所も可

概要

問 議会事務局（内線 303）

より開かれた議会となるよう、皆さんが決めたテーマをもとに話し合う「意見交換会」皆さんが決めたテーマをもとに話し合う「意見交換会」
をはじめます。意見のひとつひとつから意見のひとつひとつから王寺町の課題を整理し、議会として政策立議会として政策立
案、行政に提言案、行政に提言できるよう、意見交換会を希望する団体や住民グループを募集団体や住民グループを募集します。

「団体の活動や思いを知ってほしい」「議員はこのテーマをどう考えているのか知り
たい」。そんな声をお待ちしています。

03
後日、町議会より「実施決定通知」が届
く。運営方法等を具体的に協議したのち、
意見交換会開催へ

開催日時（申込者が設定）

意見交換会は２時間程度を予定
※次の時期を除く――議会の会期中、委員会開催日、
議員研修の実施日、町のイベント開催日、年末年始
の休日

●応募テーマ、開催時期によってはお受けできない場合があります　●意見交換会の内容は後日、報告概要を作成し議会だより等で公表します
●寄せられたテーマをもとに議会運営委員会で参加する議員を決定します

詳細は町公式サイトへ
熱い戦いが繰り広げられた「だるまさんがこ
ろんだ選手権大会子ども会大会」の様子は
10・11ページに掲載

王寺町青少年指導委員会委員長　竹田 荒太 さん王寺町青少年指導委員会委員長　竹田 荒太 さん

　町の青少年指導委員会の委員長として、淡路島野外
活動や天川村民泊体験、キッズフェスティバルの開催
など、町の子どもの健全な心を育む行事を企画・運営
しています。私自身が地域活動と関わり始めたのは、
小学生の頃に町のリーダー研修会に加入してから。レ
クリエーションやキャンプなどを通してリーダースキ
ルを学ぶもので、当時の中高大学生のリーダーたちに
憧れを持って以来30年以上活動しています。またリー
ダー研修会で育った後輩たちが大人になり、青少年指
導委員会に数名加わってくれています。今年もみんな
で８月２～４日の３日間、子どもたちを淡路島に連れ
て行きました。
　子どもたちに夏休みの素敵な思い出をつくってもら

うのはもちろんですが、活動を通じて自分の憧れる人
を見つけてもらえたらといつも願っています。今回、
嬉しいことに義務教育学校９年生の参加者がリーダー
になりたいと申し出てくれたんです。受験生なので来
年以降になりますが、次回の淡路島野外活動ではキャ
ンプリーダーとして参加してくれることを期待してい
ます。今後も活動を
通して、地域の社会
教育活動に携わりた
いと思う子どもをひ
とりでも多く育て、
町の仲間を増やして
いきたいです。

住民リレーインタビュー

憧れのリーダーから続く町の仲間づくり

淡路島から帰町後、解散式でのひとコマ

これってどんな意味？議会用語集

議会や行政で使われる難
解な言葉をQRコード先
で解説しています。

おうじ議会だより
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「自分は王寺町に必要な人
である」と実感できるよ
う、一人ひとりに多様な
仕事を担ってもらい、「こ
こが自分のホームだ」と
思えるようなあたたかい
まちにしたい。

北
義
務
・
５
年

田
中
奏そ
う
た多

町
長

「どうしたらもっと明るく
賑やかなまちになるか」
と題した住民アンケート
をとり、回答からできる
だけ多くを実現し、人口
やお店を増やしていきた
い。

北
義
務
・
６
年

古
山
竣し
ゅ
ん
す
け涼

町
長

災害時には近所付き合い
が役立つ。近所の人が集
まるイベントの開催や、
自転車道をつくり、歩行
者との接触事故のない、
安心できる道づくりを行
いたい。

北
義
務
・
６
年

山
本
知ち

か佳
町
長

もっと街灯を増やし、ピ
カピカグッズを配布して、
交通事故や犯罪に巻き込
まれない安全なまちにし
ていきたい。

北
義
務
・
６
年

正
留
悠ゆ
う
と人

町
長

公園やイベントを増や
し、子どもやお年寄り、
みんなのための「住みや
すい町」に。また町内に
木や花を植え、「自然豊
かな町」にしたい。

北
義
務
・
６
年

小
森
暁あ
き
と登
町
長

「王寺町みんなできれい
なまちにする条例」を町
内放送や広報紙で周知
し、たばこのポイ捨て等
は条例違反であることを
理解してもらい、きれい
なまちにしたい。

南
義
務
・
５
年

和
田
凌り
ょ
う
せ
い誠

町
長

熱中症対策として、誰も
が楽しく集える室内の遊
び場をつくりたい。多く
のイベントを開催し、他
の地域の人にも王寺町の
魅力を知ってもらいたい。

南
義
務
・
５
年

松
下
和わ
か
な奏

町
長

みんなが楽しめる公園を
つくり、ニコニコのたえ
ないまちをつくる。奈良
県でニコニコな町といえ
ば王寺町と言われるまち
にしたい。

南
義
務
・
５
年

𠮷
田
琉る

り莉
町
長

子どもが安全に遊べて、
お年寄りが気軽にくつろ
げる居場所づくりや、町
の気候にあった特産品を
増やし、地域の皆と協力
して住みやすく誇りある
まちにしたい。

南
義
務
・
５
年

吉
田
結ゆ

い衣
町
長

他国では戦争が繰り広げ
られている。いじめや差
別を無くし、戦争のない
みんなが平和で幸せに暮
らせるまちにしたい。

南
義
務
・
５
年

古
井
快か
い
と和

町
長

町の顔である雪丸の家族
をつくったり、マンホー
ルデザインに雪丸を入れ
て設置するほか、子ども
たちに人気の果物の特産
品をつくることで、観光
客を集めたい。

北
義
務
・
５
年

宮
川
卓た
く
み己

町
長

町のボウリング大会を開
催し、役場の人やおじい
ちゃん、おばあちゃんな
ど、子どもから大人まで
一緒にボウリングを通し
て笑顔でふれあえるまち
にしたい。

南
義
務
・
５
年

河
端
夏な
つ
み未

町
長

日本一大きいゲームセン
ターをつくり、子どもた
ちに楽しんでもらうとと
もに、その効果で観光客
を増やし賑やかなまちに
したい。

南
義
務
・
５
年

上
田
茉ま

い依
町
長

る
町
政
の
方
針
）
を
行
い
ま
し
た
。
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こ
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た
ま
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な
意
見
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ど
れ
も
が
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こ
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で
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っ
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き
た
子
ど
も
た
ち

が
真
剣
に
考
え
だ
し
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ま
ち
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来
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で
す
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今
号
の
特
集
は
「
地
域
で
子
ど
も

は
育
つ
の
か
」
と
題
し
て
、
地
域
で

子
ど
も
を
見
守
り
、
そ
し
て
つ
な
が

る
人
た
ち
の
取
組
み
や
そ
の
思
い
、

議
会
の
う
ご
き
を
紹
介
し
ま
す
。
町

で
見
か
け
る
、
未
来
の
担
い
手
た
ち

の
姿
を
思
い
浮
か
べ
な
が
ら
ご
覧
く

だ
さ
い
。

子
ど
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描
く

ま
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未
来
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夏
真
っ
盛
り
の
８
月
５
日
㈪
、

王
寺
町
役
場
３
階
の
議
場
に

お
い
て
、「
子
ど
も
一
日
町
長
」
が

開
催
さ
れ
ま
し
た
。
義
務
教
育
学
校

５
〜
７
年
生
相
当
が
対
象
の
こ
の
行

事
は
、
主
権
者
教
育
（
世
の
中
の
出

来
事
に
対
し
、
当
事
者
意
識
を
持
っ

て
考
え
、
行
動
す
る
力
を
育
む
）
の

場
と
し
て
秘
書
人
事
課
の
皆
さ
ん
が

取
り
組
ん
で
い
ま
す
。

　
こ
の
日
集
ま
っ
た
北
・
南
義
務
教

育
学
校
の
５・
６
年
生
、
13
人
の
子

ど
も
た
ち
は
、
議
会
が
ま
ち
の
未
来

に
つ
い
て
行
政
と
い
つ
も
討
論
す
る

議
場
で
、「
自
分
た
ち
が
町
長
に
な
っ

た
ら
こ
ん
な
王
寺
町
に
し
た
い
」
を

テ
ー
マ
に
所
信
表
明
（
町
長
が
述
べ

議
場
に
集
ま
っ
た
13
人
の
子
ど
も
た
ち
が
︑
ま
ち
の
未
来
に
つ
い

て
堂
々
と
発
表
し
ま
し
た
︒
昨
今
︑
隣
近
所
の
人
間
関
係
の
希
薄

化
や
︑
地
域
と
の
つ
な
が
り
の
衰
退
が
指
摘
さ
れ
て
い
ま
す
が
︑

王
寺
町
の
子
ど
も
た
ち
は
こ
ん
な
に
も
輝
い
て
い
ま
す
︒

議会のうごき

住民と議会をつなぐ
「子ども議会」

　８月８日㈭、義務教育学校の生
徒たちが行政に提案や質問を行う
「第７回子ども議会」が開催され
ました。議会を身近に感じてもら
えるこの取組み。過去には子ども
議員の提案がまちの施策として実
現したものもあります。印刷の都
合上、今号での掲載はかないませ
が、好評だった「おうじ議会だよ
り」令和５年８月号と同様に、次
号（11月）のページ下部に参加者
のコメントを紹介する予定です。

所信表明ではひとりひとりが壇上
にあがり、立派に発表しました。
みんなの思いを紹介します。

疑似決裁や町内の視察など、一日町長
はもりだくさんの公務をこなしました

１年前の子ども議員の声は
QRコードから

おうじ議会だより
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一日町長の声



　息子が１歳の頃、町内にママ友がいなくて
孤独を感じていました。そんな時に広報紙で
子育て中のママが集う場所が近所にあること
を知り、勇気をだして『どんぐり』に行って
みると、地域の人たちがアットホームに迎え
てくれたんです。居心地がよく子育ての大先
輩である “ばぁば ” たちが悩みを聞いてくれる
第二の家と感じ、毎週行くように。子育てが
つらい時期もありましたが、ここにくれば誰
かが話を聴いてくれて、コーヒーを飲んで落
ち着ける。大切な居場所になりました。
　息子が大きくなるにつれ、お手伝いからは
じまり、今では運営側としてママ同士をつな
いでいます。一人で恐る恐る来たママの表情
がどんどんやわらかくなり、他のママと仲良
くなって翌週には一緒に来るようになったり、
それぞれが誘い合って輪が広がったり。みん
ながつながることが嬉しくて、思わず「…ぐ
ふっ」と口角があがってしまいます。
　人見知りが激しかった息子も、みんなに育
ててもらい、10年たった今では人見知りゼロ
に。地域の先輩方が守ってきたこの居場所を、
これからも守り、たくさんの新米ママたちに
つながり合ってほしいです。

つながりの第一歩

よ
う
、
資
格
を
持
つ
各
分
野
の
精
通

者
が
集
ま
っ
て
い
ま
す
。
セ
ン
タ
ー

長
（
健
康
子
育
て
支
援
部
長
兼
任
）

と
、
統
括
支
援
員
を
は
じ
め
児
童
福

祉
を
担
当
と
す
る
４
名
と
、
保
健
セ

ン
タ
ー
の
兼
務
職
員
２
名
、
計
７
名

の
チ
ー
ム
が
そ
れ
ぞ
れ
の
知
識
を
生

か
し
連
携
し
て
、
保
護
者
や
子
ど
も

自
身
の
悩
み
を
聞
き
、
情
報
提
供
や

適
切
な
サ
ー
ビ
ス
、
支
援
機
関
に
つ

な
い
で
い
ま
す
。

　
ま
た
、
よ
り
気
軽
に
相
談
で
き
る

場
所
と
な
る
よ
う
に
、
保
護
者
が
健

診
や
子
育
て
広
場
の
利
用
等
で
一
度

は
訪
れ
た
こ
と
が
あ
り
、
買
い
物
の

つ
い
で
に
寄
り
や
す
い
と
い
っ
た
こ

と
か
ら
保
健
セ
ン
タ
ー
内
が
設
置
場

所
に
選
ば
れ
ま
し
た
。

　
「
幼
稚
園
教
諭
時
代
、
昔
送
り
出

し
た
子
ど
も
が
大
き
く
な
り
、『
王

寺
で
育
て
た
い
か
ら
』
と
自
分
が

通
っ
て
い
た
園
に
子
ど
も
を
預
け
て

く
れ
る
保
護
者
が
た
く
さ
ん
い
ま
し

た
。
こ
の
町
は
地
域
が
好
き
な
大
人

が
多
く
、
活
動
が
盛
ん
。
保
護
者
の

ワ
ク
ワ
ク
感
が
、
子
ど
も
の
ま
ち
へ

の
愛
着
に
な
る
ん
で
す
」。
そ
う
話

す
の
は
、
王
寺
北
幼
稚
園
の
前
園
長

で
あ
り
、
現
在
は
こ
ど
も
家
庭
セ
ン

タ
ー
統
括
支
援
員
を
務
め
る
倉
田
由

美
子
さ
ん
で
す
。

　
「
大
人
も
子
ど
も
も
地
域
で
つ
な

が
る
こ
と
で
、
近
所
に
ど
ん
な
子
が

い
る
の
か
、
し
ん
ど
い
と
感
じ
て
い

る
家
庭
は
な
い
か
―
―
。
み
ん
な
で

周
り
を
見
て
も
ら
え
る
と
、
悩
み
を

持
つ
人
た
ち
に
気
付
け
ま
す
。
知
ら

な
い
人
に
つ
い
て
行
っ
て
は
い
け
な

い
と
教
え
ら
れ
る
時
代
で
す
が
、
だ

か
ら
こ
そ
顔
の
見
え
る
関
係
を
町
の

大
人
た
ち
が
構
築
し
て
い
か
な
け
れ

ば
な
り
ま
せ
ん
。
子
育
て
に
悩
む
人

た
ち
に
、
行
政
や
地
域
を
気
軽
に

子育て広場『子育てママの
おしゃべり cafe どんぐり』

運営スタッフ

堀内 彩さん

バトンをつなぎ居場所を守る
議会のうごき

●令和６年３月定例会
くらし環境常任委員会 付託外案件
…「こども家庭センターの設置・運営」の説明
を受ける

●令和６年６月定例会
総務文教常任委員会 案件
「令和６年度王寺町一般会計補正予算（第１号）」
…こども家庭センター開設に伴う運営費用を含
む補正予算を審議し、原案可決

妊娠期から子育て期までなんでも相談

王寺町こども家庭センター

りーべる王寺東館５階 保健センター内
☎0745-33-1700（土日祝除く／8:30～ 17:15）

「子育ての不安」「妊娠・産後」「子どもの成長発達」
「子どもの悩み」「虐待通告」など、どんな相談でも。

悩
み
に
寄
り
添
う
専
門
職
員左から／センター職員の勝島洲さん（社会福

祉士）、倉田由美子さん（幼稚園教諭・保育士）、
久保香織さん（保健師・精神保健福祉士）

り
ー
べ
る
王
寺
東
館
の
５
階
に

あ
る
保
健
セ
ン
タ
ー
内
に
、

４
月
１
日
か
ら
母
子
保
健
と
児
童
福

祉
が
一
体
と
な
っ
た
「
こ
ど
も
家
庭

セ
ン
タ
ー
」
が
設
置
さ
れ
た
こ
と
を

皆
さ
ん
は
ご
存
じ
で
し
ょ
う
か
。
児

童
福
祉
法
の
改
正
に
よ
り
、
こ
れ
ま

で
は
保
健
セ
ン
タ
ー
や
子
育
て
支
援

課
で
行
っ
て
い
た
事
業
を
一
体
的
に

運
営
し
、
妊
娠
期
か
ら
子
育
て
期
全

般
に
関
す
る
悩
み
や
児
童
虐
待
な

ど
、
困
難
や
課
題
を
抱
え
た
子
ど
も

や
そ
の
家
庭
に
対
し
、
専
門
の
職
員

が
地
域
の
関
係
機
関
と
連
携
・
協
力

し
合
っ
て
、
切
れ
目
の
な
い
相
談
支

援
を
行
い
ま
す
。

　
こ
ど
も
家
庭
セ
ン
タ
ー
で
働
く
職

員
は
、
子
ど
も
の
成
長
発
達
で
気
に

な
る
こ
と
や
心
配
事
に
対
処
で
き
る

顔
の
見
え
る
関
係
づ
く
り

「どんぐり」開催日時：
毎週金曜 10:00 ～ 12:00 ／ 13:00 ～ 15:00
開催場所：文化福祉センター２階 和室
持ち物：好きな飲み物等とマグカップ

保健センター内には、幼稚
園入園前のお子さんと保護
者が気軽に集まる室内広場
「すくすく広場」があります。
のびのびと子どもたちが遊
ぶ空間で、保護者同士が顔
の見える関係に。
詳細は QR コー
ドから

頼
っ
て
も
ら
え
た
ら
」。
多

く
の
子
ど
も
を
送
り
出
し
た

倉
田
さ
ん
は
、
優
し
い
ま
な

ざ
し
で
話
し
ま
し
た
。

４月から保健センター内に設置された「こども家庭センター」では、保護４月から保健センター内に設置された「こども家庭センター」では、保護
者と子どもの悩みに寄り添うチームがいます。行政や地域が連携してつな者と子どもの悩みに寄り添うチームがいます。行政や地域が連携してつな
がり合う大切さを伺いました。がり合う大切さを伺いました。

特集 地域で子どもは育つのか
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早
朝
や
夕
方
、
登
下
校
の
時
間

に
、「
い
か
い
か
す
し
す
し
」

と
流
れ
る
音
楽
を
聴
い
た
こ
と
は
あ

り
ま
せ
ん
か
。
町
の
青
色
防
犯
パ
ト

ロ
ー
ル
カ
ー
（
青
パ
ト
）
か
ら
流
れ

る
防
犯
啓
発
ソ
ン
グ
「
い
か
の
お
す

し
」
の
音
色
で
す
。

　
タ
イ
ト
ル
の
由
来
は
不
審
者
に
対

す
る
「
い
か
な
い
、
の
ら
な
い
、
お

お
き
な
こ
え
を
だ
す
、す
ぐ
に
げ
る
、

し
ら
せ
る
」
の
そ
れ
ぞ
れ
の
文
字
を

と
っ
た
防
犯
標
語
か
ら
。
こ
の
音
楽

が
聴
こ
え
る
と
、
子
ど
も
た
ち
は
み

ん
な
で
元
気
に
歌
い
だ
し
ま
す
。

　
日
々
、
町
の
職
員
さ
ん
と
と
も
に

地
域
団
体
の
皆
さ
ん
が
青
パ
ト
で
地

域
を
巡
回
し
て
い
ま
す
。
音
楽
が
聴

こ
え
て
き
た
ら
、
地
域
の
子
ど
も
た

ち
を
気
に
か
け
る
合
図
で
す
。

　
こ
う
し
て
地
域
全
体
で
子
ど
も
を

見
守
り
、
育
て
よ
う
と
多
様
な
活
動

が
行
わ
れ
て
い
ま
す
が
、
社
会
構
造

の
変
化
に
よ
り
様
々
な
団
体
の
、
地

域
全
体
の
担
い
手
不
足
が
問
題
に

な
っ
て
い
ま
す
。
こ
の
状
況
を
打
破

し
よ
う
と
、
新
た
な
仕
組
み
と
し
て

全
国
的
に
注
目
さ
れ
て
い
る
の
が
、

「
ま
ち
づ
く
り
協
議
会
」
で
す
。
王

寺
町
で
も
最
重
要
施
策
と
し
て
、
こ

の
仕
組
み
の
在
り
方
が
検
討
さ
れ
て

い
ま
す
。
議
会
と
し
て
も
、
勉
強
会

や
報
告
会
を
開
催
し
、
理
解
を
深
め

て
い
ま
す
。

地域で子どもを地域で子どもを
育む大人たち育む大人たち

　毎日、子どもたちが下校する時間帯
に、北義務教育学校のそばの横断歩道
で見守りをしています。開校以来２年
以上続けていると子どもたちが顔を覚
えるようで、あいさつやハイタッチを
する子もいます。けれど、中には無理
に走り抜けようと危険な渡り方をする
子どもも。命に関わることなので、強
く叱ることもあります。
　国道に隣接する横断歩道は交通量が
多く、緊張感をもって見守りにあたっ
ていますが、毎日のことなので急な用
事など調整に苦労することもありま
す。以前は妻と二人で立っていたので
すが、自治会内の久家さんに事情を相
談したところ快く引き受けてくださ
り、３人でスケジュールの融通ができ
るようになりました。ありがたいこと
です。
　地域の子どもたちの安全のため、義
務感で続けていますが、我々も高齢の
ため今後の担い手が課題です。町に
は、見守り隊の取組を継続できるよう、
バックアップ体制や持続可能な仕組み
づくりを行ってもらえたら。

　日々の給食の中で、自分たちが暮ら
す地域への愛着を深めてもらおうと地
元食材や郷土料理をメニューに取り入
れています。特に子どもたちに人気
なのが、「塩麹

こうじ
の雪丸からあげ」です。

町公式キャラクターの雪丸の体毛と塩
麹が同じ白色であることから着想し、
優しい塩味・甘味の味付けを施すこと
ができる奈良県産の「塩麹」を使用し
ています。アンケートでいつも１位の
メニューで、９年生が卒業する間近、
最後の給食日は「雪丸からあげ」を提
供しています。人気メニューの中には
児童生徒が提案し、実現したものもあ
るんですよ。
　食育を通して学校や地域への理解を
深めてもらおうと、毎日の献立を紹介
するブログ（QRコード先）を更新し
ています。食材費の高騰により、限り
ある予算のなかですが、工夫をして少
しでも子どもたちが満足し、栄養のあ
る給食を提供しています。

　『青い実の会』は 38年前に設立され
て以来、子どもたちにお話の世界・楽
しさを伝えたい、広めたい、豊かな心
を育てたいとボランティアメンバーが
集まり、図書館でおはなし会を開いた
り、子ども会や保育所へ出向いたり、
本を通して子どもたちに思いを届けて
います。おはなしのひとつひとつが、
社会に出たときに人の役に立つ原動力
になります。
　先日は図書館の職員さんと一緒に
「こわ～いおはなし会＆おばけやしき」
を開きました。まずは読み聞かせでこ
わい話を聞いてもらい、その後、メ
ンバーみんなで飾りつけや扮装をし
た真っ暗な図書館内を、グループご
とに探検してもらいました。勇気をふ
り絞って進む子どもたちの姿を見て、
やってよかったと感じました。
　王寺町は多くの人が地域活動を行っ
ていますが、若い人のボランティアは
少ないです。無償ありきではなく、有
償ボランティアの検討等、町が積極的
に人へ投資をすることを期待します。令和５年に実施された住民アン

ケート調査によると、「協働の
まちづくりを推進すべき」と回
答した人の割合は 71.2％になり
ました。平成 29 年度の調査の
69.3％から、「推進すべき」割
合が着実に増加していることが
わかりました。

協働のまちづくりを推進すべきか

推進すべきではない・
あまり推進すべきではない 1.5％

推進すべき・
ある程度推進すべき

71.2％

どちらともいえないどちらともいえない
11.211.2％％

い
か
い
か
す
し
す
し

い
か
の
お
す
〜
し

地
域
ぐ
る
み
学
校
見
守
り
隊

吉
村
佳か

し
ょ
う丈

さ
ん

図
書
館
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア

王
寺
青
い
実
の
会

孤
杉
悦
子
さ
ん

学
校
給
食
セ
ン
タ
ー

栄
養
教
諭

河
野
博
子
さ
ん

議会のうごき

●令和５年９月定例会
義務教育学校特別委員会で北義務教育学校
へ視察。ランチルームで食育等の取組を
伺った
●令和６年６月定例会
「学校給食費の無償化を求める意見書」を
政府・国会に対して提出

持
続
可
能
な
地
域
活
動
へ

議会のうごき 孤
杉
悦
子
さ
ん

河
野
博
子
さ
ん

青パトが通ると、子どもたちが手をふり
ます。「もう暗くなるから、そろそろ帰り
や」と声をかけます

特集 地域で子どもは育つのか

　町が在り方を検討している地域協働の新
たな仕組み「まちづくり協議会」とは、地
域によって異なる課題を解決するため、多
様な人材が得意な分野を活かして、みんな
で問題を可決していく組織です。
　近年、地域の担い手不足によりすべての地
域課題を自治会や各種団体が解決すること
が難しい状況になってきました。まちづく
り協議会では、まちを良くしたい人が横の
連携で集まり、みんなで協力することによっ
て、今まで取り組めなかったことに取り組
めたり、より効率的・効果的に取り組んだ
りできることが期待されます。
　王寺町議会でも、昨年より「まちづくり
協議会」をテーマに研究を重ねています。

●令和５年 10 月 全議員研修
埼玉県北本市の「シビックプライドの取組」
「まちづくり協議会」２件を視察
●令和６年１月 議員勉強会
奈良市地域自治協議会の会長３名を講師と
して招き、先進地である奈良市の取組や地
域活動のノウハウを学習
●令和６年２月 議会報告会
１部のテーマに「まちづくり協議会」を設定
し、発表。その後のグループディスカッショ
ンでは地域の課題や困りごとの意見を伺った

わからない・わからない・
無回答無回答

1616％％

ＱＱ

町では多くの人や団体が、子どもたちの町では多くの人や団体が、子どもたちの
成長を見守っています。それぞれの活動成長を見守っています。それぞれの活動
への思いを伺いましたへの思いを伺いました

議会報告会で多く寄せられた意見
や質問に対する、町からの回答を
QRコード先の町公式サイトに掲
載しています。ご確認ください
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No.150・2024.8
今号の議員コメント 毎号、ひとつのテーマをもとに議員ひとりひとりのコメントを掲載するコー

ナー。今回のテーマは「どんな子どもだった？」。次ページから開始です



おうじ議会だより
No.150・2024.0811 10おうじ議会だより

No.150・2024.08

ま
っ
た
９
チ
ー
ム
総
勢
45
人
が
、
毎

年
達
磨
寺
で
行
わ
れ
る
全
国
大
会
で

活
躍
す
る
鬼
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
た
ち
と

真
剣
勝
負
を
行
い
ま
し
た
。

　
「
子
ど
も
会
も
担
い
手
不
足
。
け

れ
ど
も
こ
う
し
て
プ
ラ
イ
ベ
ー
ト
の

時
間
を
割
き
、
子
ど
も
会
の
役
員
さ

ん
や
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
ス
タ
ッ
フ
、
役

場
の
職
員
さ
ん
、
多
く
の
大
人
が
集

ま
っ
て
子
ど
も
た
ち
を
笑
顔
に
し
て

く
れ
ま
し
た
。
こ
こ
か
ら
が
再
ス

タ
ー
ト
で
す
」。
児
童
文
化
協
会
会

長
の
中
本
浩
平
さ
ん
は
そ
う
話
し
ま

し
た
。

　
ラ
イ
フ
ス
タ
イ
ル
の
変
化
や
社
会

情
勢
と
い
っ
た
様
々
な
要
因
に
よ

り
、
子
ど
も
の
数
は
減
り
続
け
て
い

ま
す
が
、
王
寺
町
で
は
、
昔
か
ら

どんな子どもだった？どんな子どもだった？…気が弱く泣き虫。家に帰って親がいないとわかると泣いてしま
い、逆に妹に慰めてもらっていました。小学校の入学式でも泣いてしまったなぁ…。

どんな子どもだった？どんな子どもだった？…引っ込み思案で人前で喋るのが苦手でした。話さないと何を考えて
いるのかわからないと言われたことから、自分の考えを伝えようと務めるようになりました。

沖 議長 大久保議員

　王寺で生まれ育ち、王寺が好きだからこそ、
一度はまちを出たものの、住み続けたいと思
い戻ってきました。
　小学生の頃、子ども会活動が楽しく近所の
人たちにお世話になったので、今年の４月か
らは地元の子ども会会長に立候補しました。
子どもに喜んでもらおうと企画を考えるので
すが、今回の「だるころ」のようなイベント
など、シーズンごとに子ども向けの企画があ
ると子ども会の年間計画に取り入れやすいの
で助かります。王寺町は住みやすいのですが、

もう少し近所に子ども向けの
遊具や公園があれば嬉
しいです。

もう少し近所に子ども向けの

井戸子ども会会長

牡
も り の

野 正
ま さ よ し

佳さん

志
し の

野 美
み ほ

穂さん

　コロナ禍の頃に王寺へ引っ越して、知り合
いもおらずに誰かとつながりたいと思ってい
た時、住民がまちを PRする「まちの宣伝隊」
募集記事を読み加入しました。そして地域活
動の取材から「だるころ」の活動を知り、私
も鬼になりたい！と応募。ルールを覚えたり、
参加者の呼吸を読んで調整したりと難しいで
すが、町内でこんなに充実した活動ができる
ことを嬉しく思っています。町には、産み育
てたいと思う人たちへの施策や情報発信をこ
れからも行い、寄り添ってもらえたら。将来、

子育てをする時にあ
りがたいです。

皆
さ
ん
と
つ
な
が
る
議
会
へ

脈
々
と
地
域
の
み
ん
な
で
「
子
ど
も

こ
そ
宝
だ
」
と
大
切
に
、
地
域
と
つ

な
が
る
環
境
整
備
を
行
っ
て
き
た
の

で
す
。
や
が
て
未
来
を
担
う
子
ど
も

た
ち
。
こ
の
町
に
暮
ら
す
子
ど
も
た

ち
は
昔
か
ら
、
地
域
の
多
く
の
人
た

ち
に
見
守
ら
れ
、つ
な
が
り
な
が
ら
、

ま
ち
に
対
す
る
主
体
的
な
思
い
を

持
っ
て
い
ま
す
。
地
域
で
こ
そ
、
子

ど
も
た
ち
は
育
つ
の
で
す
。

　
今
回
の
取
材
を
経
て
、
多
く
の
皆

さ
ん
か
ら
意
見
を
聴
き
、
ま
ち
や
地

域
を
良
く
し
た
い
と
い
う
思
い
に
触

れ
ま
し
た
。

　
議
会
が
皆
さ
ん
か
ら
声
を
聴
く
機

会
は
、
こ
れ
ま
で
年
に
一
度
の
「
議

会
報
告
会
」
が
主
だ
っ
た
も
の
で
し

た
が
、
今
後
よ
り
多
く
の
皆
さ
ん
の

意
見
を
聴
き
、
そ
の
中
か
ら
町
の
課

題
を
整
理
し
て
い
き
ま
す
。
そ
の
た

め
、
皆
さ
ん
に
関
心
の
あ
る
テ
ー
マ

を
設
定
し
て
も
ら
い
、
議
員
と
話
し

合
う
「
意
見
交
換
会
」
を
は
じ
め
ま

す
。
各
種
団
体
だ
け
で
は
な
く
、
住

民
グ
ル
ー
プ
の
申
込
も
可
能
で
す
。

私
た
ち
議
会
と
、
こ
の
町
へ
の
意
見

を
交
わ
し
ま
せ
ん
か
。
ご
応
募
を
お

待
ち
し
て
い
ま
す
。

―
―
今
号
の
３
ペ
ー
ジ
に
「
意
見
交

換
会
」の
詳
細
を
掲
載
し
て
い
ま
す
。

地
域
で
子
ど
も
は
育
つ
の
か

自
治
会
単
位
ご
と
に
地
域
の
子

ど
も
た
ち
が
加
入
し
、
行
事

を
行
う
活
動
と
し
て
「
子
ど
も
会
」

が
挙
げ
ら
れ
ま
す
。
王
寺
町
の
子
ど

も
会
の
歴
史
は
奈
良
県
内
で
最
も
古

く
、
74
年
前
、
戦
後
の
混
乱
の
な
か

子
ど
も
た
ち
の
健
全
な
育
成
を
願
っ

た
当
時
の
地
域
の
リ
ー
ダ
ー
た
ち
に

よ
っ
て
「
児
童
文
化
協
会
」
が
発
足

さ
れ
、
運
営
が
行
れ
て
き
ま
し
た
。

し
か
し
、
子
ど
も
の
減
少
や
コ
ロ
ナ

禍
の
影
響
に
よ
り
、
活
動
が
下
火
と

な
っ
て
し
ま
う
子
ど
も
会
も
珍
し
く

あ
り
ま
せ
ん
。

　
そ
ん
な
状
況
を
打
破
し
よ
う
と
児

童
文
化
協
会
の
メ
ン
バ
ー
が
話
し
合

い
を
重
ね
、
７
月
７
日
㈰
、
い
ず
み

ス
ク
エ
ア
の
体
育
館
で
「
だ
る
ま
さ

ん
が
こ
ろ
ん
だ
選
手
権
大
会
子
ど
も

会
大
会
」
が
開
催
さ
れ
ま
し
た
。
集

子
ど
も
の
数
は
減
り
続
け
︑
子
ど
も
会
活
動
を

休
止
す
る
会
も
珍
し
く
あ
り
ま
せ
ん
︒
け
れ
ど
も

地
域
の
子
ど
も
た
ち
の
た
め
に
何
か
で
き
な
い
か

模
索
し
︑
行
動
す
る
大
人
た
ち
が
い
ま
す
︒

七
転
び
八
起
き

七
転
び
八
起
き

転
ん
で
も
起
き
上
が
る

転
ん
で
も
起
き
上
が
る

　王寺で生まれ育ち、王寺が好きだからこそ、
一度はまちを出たものの、住み続けたいと思

　小学生の頃、子ども会活動が楽しく近所の
人たちにお世話になったので、今年の４月か
らは地元の子ども会会長に立候補しました。
子どもに喜んでもらおうと企画を考えるので
すが、今回の「だるころ」のようなイベント
など、シーズンごとに子ども向けの企画があ
ると子ども会の年間計画に取り入れやすいの
で助かります。王寺町は住みやすいのですが、

もう少し近所に子ども向けの

さん

なぜ王寺町で「だるころ」？

王寺町の達磨寺は、飢えて道に臥
ふ
ふせってい

た人に姿を変えた達磨大師を、聖徳太子が助
けた物語 「片岡飢

きじん
人伝説」 （日本書紀）を縁起

にもつ寺院です。いわば日本で初めて達磨さ
んが転んだ（臥せっていた）地。令和３年から、
全国だるまさんがころんだ選手権大会が開か
れるようになりました。

特集 地域で子どもは育つのか

「だるまさんがころんだ」
運営ボランティア（鬼）



政府・国会に対して二つの意見書を採択・提出

03 原案可決 01
発議第９号

原案可決議第 40 号　
学校給食費の無償化を求める意見書

令和６年度王寺町一般会計補正予算（第１号）

02 原案可決議第 44 号　 訴えの変更

ワクチン接種やこども家庭センター運営等に係る
補正予算 1億 5,527 万９千円を追加

●重層的支援体制整備事業補助金（こども家庭センター
設置運営）452 万円
●財政調整基金繰入金　7,343 万 9 千円
●新型コロナウイルスワクチン接種補助金　3,213 万 7 千円

●過年度還付金　8,865 万 4 千円
●新型コロナウイルスワクチン接種費用（秋開始予定）　
　4,575 万 3 千円
●道路予備設計の業務委託（町道久度６号線）

1,100 万円
●児童手当制度の改正に伴うシステム改修費

895 万 3 千円
●こども家庭センター開設（R6.4 月）に伴う運営費用
　45 万 6 千円
●町立幼稚園の着替え用パーティションや調理室エア
コン購入費

　46 万 3 千円

　令和６年度以降の新型コロナワクチン接種が、予防
接種法上の特例臨時接種から季節性インフルエンザと
同様のＢ型疾病の定期接種に位置づけられたことを受
けたワクチン接種の実施（秋開始
予定）に係る費用や、児童手当制
度が改正されたことに伴うシステ
ムの改修費などを含む補正予算と
なりました。

歳入の主な補正

歳出の主な補正

香芝・王寺環境施設組合との
分担金返還請求事件の請求額を変更

　両裁判が継続中にもかかわらず、令和６
年５月に同組合は、令和５年度組合分担金
の清算にあたり、昨年度と同様に王寺町に
対する返還金から、香芝市事業に係る組合
分担金 292万 1,161 円を差し引いて返還
したため、❷の請求を拡張するものです。

事件の経緯 請求額を変更する理由

本件に関する経緯の詳細は
町公式サイトで詳しく解説

❶奈良地方裁判所令和５年（行ウ）第１号債務不存在確認請求事件
　令和４年 11月に、香芝・王寺環境施設組合（ごみ処理施設「美
濃園」運営）から王寺町に対し、香芝市の事業としてすでに整備を
終えた「香芝市地域交流センター整備事業」と香芝市尼寺地内の「道
路新設事業」に係る組合分担金の請求があったことから、令和５年
１月に債務不存在確認請求の訴訟を提起しました。
❷奈良地方裁判所令和５年（行ウ）第 19号分担金返還請求事件
　令和５年４月には、同組合が令和４年度組合分担金の清算にあた
り、王寺町に対する返還金から前述の香芝市事業に係る組合分担金
292 万 1,178 円を差し引いて返還してきたため、令和５年８月に
分担金返還請求の訴訟を提起しました。
※おうじ議会だより 2023 年 8 月号で解説

発議第 10 号 日常生活用具給付事業であるストーマ装具の給付事業の改善を求める意見書

学校給食費の無償化を求める意見書（抜粋） ストーマ装具の給付事業の改善を求める意見書（抜粋）

　近年、給食の無償化あるいは保護者負担の
軽減に取り組む自治体が増加しているが、そ
の取組に、自治体の財政状況等によって差が
生じたり、事業の継続性が損なわれることは
望ましくない。
　給食の無償化を全国の義務教育の学校で実
現するには、国の関与が必要不可欠である。
子育て世帯の経済的負担を軽減するとともに、
学校教育の一つであり、食育推進の効果も大
きい学校給食の無償化を推進するため、国は
自治体への支援を行うよう、強く要望する。

　次の項目について改善されるよう強く要望する。
❶市町村が実施する地域生活支援事業のストーマ装具給付事業
等について、市町村の実態を把握したうえで給付基準額の見
直しおよび国の公費負担補助率の拡充をされたい。

❷災害時の避難所における良好な生活環境の確保が必要であ
ることを踏まえ、オストメイトに必要な機材、装具の公的
備蓄を進められたい。

❸福祉避難所において、オストメイトのスムーズな入所を推
進されたい。

ストーマ・オストメイトとは…病気や事故などにより、お腹に排泄のた
めのストーマ（人工膀胱・人工肛門）を造設した人をオストメイトという。
ストーマ装具を装着することにより、手術前と同じように社会生活を送
ることができる。

意見書詳細

おうじ議会だより
No.150・2024.0813 12おうじ議会だより

No.150・2024.08

まちのアレコレ、どうなっている？

6/6 定例会初日 6/14 定例会最終日

令和６年第２回定例会は、６月６日㈭から 14 日
㈮までの９日間行いました。提出された計 15 件
の議案・発議等のほか、王寺町からの報告事項を
受け、慎重に審議しました。今号ではその中から
４つの議案を解説します。

PICK UP!!

審議結果の一覧は 15ページに掲載しているほか、
下記のQRコードから本会議の様子を動画で公開中

おもな審議結果を解説

PICK UP!! 議案審議議案審議

どんな子どもだった？どんな子どもだった？…ボーイスカウトに所属していて、岡山県へ野外活動に参加し、初
めて『コカコーラ』との出会いがありました。刺激的な味が今でも飲むたびに浮かびます。

どんな子どもだった？どんな子どもだった？…近所の友だちと誘い合って、よく野球をしていました。知ら
ない子どももいつのまに仲良くなって、みんなで楽しんでいたことを思い出します。中川議員 松岡議員
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PICK UP!! 議案審議議案審議

　町民体育大会への参加自治会数の減少に伴い、
町スポーツ協会を中心に各種団体へ意見を伺った
結果、従来の自治会単位ではなく、個人や家族・
友人等、子どもから高齢者まで誰もが気軽に参加
できる遊びや体験を取り入れたイベントへ見直し、
今年度から「王寺町スポーツフェスティバル」と
して開催すると説明を受けました。

▶開催日時：10月 13日 ㈰ 9時～ 13時
▶場所：王寺南義務教育学校 畠田学舎
※駐車場有／町内巡回バスも試行的に運行
※詳細は広報おうじ「王伸」８月２日発行号掲載

　特に重要度の高い、芦田池（本町４丁目）、中池（本
町４丁目）、政池（本町５丁目）、今池（畠田８丁目）、
氷池（畠田６丁目）、菩提下池（太子２丁目）の６
池の調査を行った結果、政池のみが短周期地震波
形の生駒断層帯地震（今後 50年の発生確率はほぼ
０％／防災科学技術研究所公表資料より）におけ
る耐震性を有しないと判断されたとのことです。
　今後、令和７年度において実施する６池の豪雨
耐性評価業務の結果を踏まえ、総合的に判断し、
水利組合とともに対応を決定すると報告を受けま
した。

王寺町スポーツ
フェスティバルの開催

県域水道一体化の
取組状況

令和５年度ため池
耐震性調査業務の結果

D51形蒸気機関車 895 号機
王寺町指定文化財へ

　５月 30日に第４回奈良県広域水道企業団設立準
備協議会が開催（書面決議）され、統合後の水道
料金、料金以外の住民負担、各構成団体（市町村）
の一般会計からの繰出金などが承認された報告を
受けました。委員から「統合後の職員の身分」に
ついて質問があり、市町村から広域水道企業団へ
派遣される職員や、企業団職員の採用、身分など、
令和７年４月の統合後に人事計画を策定する予定
と回答がありました。

総務文教常任委員会　付託外案件くらし環境常任委員会　付託外案件

くらし環境常任委員会　付託外案件くらし環境常任委員会　付託外案件

　かつて王寺駅を行き来し、引退後は舟戸公園で
保存されている蒸気機関車 895 号機が、３月 18
日に王寺町文化財保護審議会からの答申に基づき
町文化財に指定されたと報告を受けました。町文化財に指定されたと報告を受けました。
　委員から、「今後の活用見込みや文化財管理・修委員から、「今後の活用見込みや文化財管理・修
理経費、機関車内への立ち入り」について質問が理経費、機関車内への立ち入り」について質問が
あり、令和７年度の王寺町制 100 周年に合わせたあり、令和７年度の王寺町制 100 周年に合わせた
活用が計画されること、895号機は JR 西日本から活用が計画されること、895号機は JR 西日本から
無償貸与を受けており維持管理は町の負担である無償貸与を受けており維持管理は町の負担である
こと、指定後も機関車内へ自由に出入りできるかこと、指定後も機関車内へ自由に出入りできるか
たちで保存を図ると回答がありました。たちで保存を図ると回答がありました。

おもな付託外案件 分野ごとの各委員会で、議案とは別に
町から報告を受け、話し合うもの

その他の付託外案件は
定例会最終日の動画へ

付託先 件名 結果（全会一致）

即決 王寺町税条例の一部を改正する条例　私立学校法の一部を改正する法律の改正による文言の整理 報告受理

即決 王寺町税条例の一部を改正する条例　個人住民税の減税（定額減税）に伴う規定の整備等 承認

即決 王寺町都市計画税条例の一部を改正する条例　評価替えによる税額の急激な上昇を抑制するため、
土地に係る負担調整措置を延長等

承認

即決 王寺町国民健康保険税条例の一部を改正する条例　国民健康保険税軽減の基準となる所得額を引
き上げることで、保険税を軽減される人を拡充

承認

総務文教 令和６年度王寺町一般会計補正予算（第１号） 12 ページで詳しく解説 原案可決

即決 令和５年度王寺町一般会計予算繰越明許費繰越計算書の報告
事業の進捗状況により、13 事業分の予算を令和６年度に繰り越し

報告受理

即決 王寺町監査委員の選任同意　池田善紀氏（畠田７丁目）を監査委員に選任することを同意 原案同意

即決 王寺町功労者表彰の同意　４名を 9 月 23 日に功労者として表彰することを同意 原案同意

即決 塵芥（じんかい）車２ｔ積載車の購入契約　ごみ収集車の老朽化による購入 原案可決

即決 王寺町やわらぎ会館照明設備改修工事の請負契約　やわらぎ会館４階のイベントホール・多目的
ホールの照明設備の老朽化に伴い更新工事（LED 化）を実施するもの

原案可決

即決 旧王寺小学校及び旧王寺北小学校解体除却工事の請負契約　令和４年４月から南北２校の義務
教育学校が開校したことにより、閉校となった旧王寺小学校と旧王寺北小学校の解体除却を行うもの

原案可決

即決 訴えの変更について　13 ページで詳しく解説 原案可決

即決 奈良県後期高齢者医療広域連合議会議員の選挙について 投票選挙

即決 学校給食費の無償化を求める意見書　13 ページで詳しく解説 原案可決

即決 日常生活用具給付事業であるストーマ装具の給付事業の改善を求める意見書　
13 ページで詳しく解説

原案可決

緊急性が高く議会を招集する時間的余裕がない場合等に、行政運営の遅れや滞りを防ぐため、町長が議会の
議決に代わり意思決定すること。専決処分したものは、町長が次の議会で報告する専決処分の報告

３月議会で予算が成立した後、国の補助金等の変動や、緊急・やむを得ない場合などに
予算の追加や更正の変更を行うこと令和６年度王寺町補正予算

人事・条例の一部改正・契約・その他 ▶議決が必要な契約…予定価格が 5,000 万円以上の工事や請負等が対象

議案の審議結果

付託（物事を決めること）先の略称

●即決…本会議で審議
●総務文教…総務文教常任委員会で審議
●くらし環境…くらし環境常任委員会で審議

令和６年第２回定例会

議員からの発議 議員が議案を議会に提出し、審議を求めること

県域水道一体化って？…人口減少に伴う水道使
用量の減少や水道施設の老朽化に対し、広域で
連携して安全安心な水道水を持続的に提供する
ため、奈良県内で水道事業を一体化する取組 県の解説

町の解説

どんな子どもだった？どんな子どもだった？…今よりも夏が涼しかったので、友だちと野山で昆虫をとったり
川で泳いだりしていました。

どんな子どもだった？どんな子どもだった？…4、5歳のころ、夜7時頃から家に近所の大人が集まり楽しく話している
雰囲気が大好きで、その輪に入って分かりもしない話を聞いていたことが、たまらなく懐かしい。

幡野議員 楠本議員幡野議員



王寺町では、家庭から出る廃食用油は布や紙に
吸い込ませるなどして可燃ごみとして処分する
が、家畜の飼料やバイオディーゼル燃料などに

リサイクル可能なことから、分別回収を行っている自治体
がある。また近年は植物性食用油を、持続可能な航空燃料
（S

サ フ
AF）としてリサイクルする取組が注目されている。本

町でも廃食用油の回収等に取り組むべきではないか。

家庭の使用済み食用油の
回収・リサイクルを

国は令和３年に国交省や経産省、大手石油会社、
航空会社などで構成する、SAF 導入促進に向
けた官民協議会を発足させ、課題とその解決策

について協議を進めており、今夏に SAF 供給目標量の
設定に向けた告示案が策定される予定。この官民協議会
の結果を踏まえ、国が SAF導入における国・県・市町村・
民間企業・家庭等の役割や廃食用油の回収の道筋などを
示した後に、本町における回収の在り方を検討し、実施
の判断を行いたい。

国が今後示す行政・民間・家庭等の国が今後示す行政・民間・家庭等の
役割から検討し、判断する役割から検討し、判断する

ＱＱ

AA

一
般
質
問

一
般
質
問

議員から行政への質問見出し

行政から議員への回答見出し

詳しい質問

詳しい回答

議員写真のQR コードから、
７人それぞれの一般質問の録
画動画を視聴できます

一般質問紹介の流れ

第２ 回 定 例 会 の ２ 日
目、 ６ 月 ７ 日 ㈮ に

一般質問を行った７人の
質問内容を紹介します。
　議員は、町が行う取り
組み内容や問題点に関し、
幅広く質問することがで
きます。これに対し、町
は今後の事業の進め方や
問題解決のための考え方
を答えます。
　このやりとりは、町民
の代表である議員が町の
考え方をチェックし、町
民の思いを住民サービス
に反映させるという大切
な役目があります。

ＡＡ

ＱＱ
年次有給休暇は全ての企業で、年 10日以上付
与される労働者に年５日以上取得させることが
義務づけられている。本町では、令和３年の取

得日数が年５日に満たない職員の割合が 37.8％であり、
全国市区町村平均 15.8％、県内市町村平均 23.1％を大
きく上回っている。そこで➊町長部局等の過去３年分の
取得状況 ➋改善のための今後の取組について伺う。

職員の年次有給休暇取得促進および
年５日以上の取得状況は

➊町長部局では、令和５年の平均取得日数
は 12.5 日、取得が年５日未満の職員割合は
14.4％と年々改善している。　➋夏季休暇と

年次休暇を合わせた長期の取得促進や、６月頃に取得が
年５日未満の職員と所属長に取得計画の作成を求めるな
ど、全職員が年５日以上取得できるよう取り組む。

ＱＱ

AA

今年度の奈良県予算において万博関係の予算が
6項目あるが、そのうちの「大阪・関西万博開
催協力事業」は、市町村への負担が県から昨年

12 月に求められた。王寺町は 2024、25 年の 2年間で
95万円× 2＝ 190万円の負担であるが、県下 39市町村
の内 33市町村が 24年度当初予算に計上している。王寺
町も当初予算に計上していない理由をお尋ねする。

大阪・関西万博に係る町の対応は

　　 4月 17日に設立された「大阪・関西万博奈良県
実行委員会」に王寺町は参加していない。実行委
員会設立総会時、関西パビリオンでの出展、PR

動画やポスター制作、情報発信など未定の部分が多い事が、
予算に計上していない理由。町に事業効果が高いと判断で
きれば、9月議会に補正予算に負担金を計上し、実行委員
会に参加する考えである。

町への事業効果を見極めて補正予算を町への事業効果を見極めて補正予算を
検討する検討する

ＱＱ

AA

現在、学校トイレの洗面台にプラスチック容器
に生理用品 2個を入れて設置されている。以下
2点についてお尋ねする。➊洗面台ではなくト

イレの個室に2個ではなく10個くらいは設置できないか。
➋生理用品の在庫管理はどのようにされているのか。

ＱＱ

義務教育学校 4 年生以上の生理用品の
トイレへの設置を

➊洗面台は手洗いをする場所であり、トイレの
個室より清潔さを保ちやすいため個室の設置は
考えていない。各校のトイレにおける生理用品

の使用状況は 2個でも対応できているため、今後もこれ
までと同様の運用で対応していく。➋在庫管理は保健室
の養護教員が行い、補充は各学校の女性教員、養護教員
等が清掃時や放課後など、1日 3回以上確認し補充して
いる。

AA

おうじ議会だより
No.150・2024.0817 16おうじ議会だより

No.150・2024.08

桝
ま す だ

田 佳
よしひろ

宏（日本維新の会）

環境・職員の福利厚生

小
こ や ま

山 郁
い く こ

子（日本共産党）

万博予算・学校環境

どんな子どもだった？どんな子どもだった？…ミニ四駆やストリートファイターⅡ（格闘ゲーム）、部活動
に熱中していました。友だちとワイワイ遊ぶのがとても楽しかったです。

どんな子どもだった？どんな子どもだった？…物心ついた頃には水泳を習っていました。スポーツ好きでミ
ニカーをたくさん持っていました。おとなしく、素直でマイペースでした。

丹下議員 桝田議員

松
まつおか

岡 まさゆき（無所属）

北駅前活性・就学補助北駅前活性・就学補助

中央公民館跡地は様々な要素を持った用地で約
2,200 平米あり、跡地活用の機運は高まるばか
り。その様な中で久度地区に３軒あった銭湯が

なくなり、住民同士が集い、コミュニケーションが取れ
る場が少ない状況である。老
若男女が集い、楽しい時間を
過ごせて元気がでる「足湯施
設」を検討してはどうか。

中央公民館跡地での足湯施設の検討を

　　 「王寺駅周辺地区まちづくり基本構想」や「まち
づくり基本計画」に基づき、久度地区の防災機能
強化と併せて魅力向上のため、計画的に事業に取

り組んでいる。また地域コミュニティの活性化のため、多
様な地域住民が話し合う王寺ホーミーズミーティングはこ
れまで７回開催している。跡地活用の基本コンセプトは防
災機能を向上する空間をつくることであり、新たな恒久的
な構造物をつくることは想定していない。

恒久的な足場施設は想定していない恒久的な足場施設は想定していない

ＱＱ

AA

多岐にわたり子育て施策を展開されているとこ
ろだが、子どもの就学時には出費が多く、家計
に大きな負担がかかる時期

だ。その一助として新入生が必要と
するランドセル等の学用品購入の補
助金制度を創設してはどうか。

　　 子育て世帯を対象にこれまでも経済的支援施策を
実施しており、経済的にお困りの保護者を対象に
入学準備金も支給している。また令和６年２月に

中学生以下の子育て世帯を対象にしたニーズ調査を実施し
たところ、ランドセル購入の費用補助を希望する声はなく、
喫緊の課題とはいえないことから、現段階での実施は考え
ていない。

新入生に対する購入補助は現段階では新入生に対する購入補助は現段階では
実施しない実施しない

ＱＱ

AA

就学時に学用品購入の補助制度新設を



毎年６月 23日から 29日までは男女共同参画
となっている。今年度、内閣府男女共同参画局
では、「だれもがどれも選べる社会に」をキャッ

チフレーズに、男女共同参画事業に取り組んでいる。ま
た本町では令和５年３月に「王寺町男女共同参画計画」
を策定され、「誰もが自分らしく輝けるまち 王寺」を基
本理念とした様々な施策が計画的に推進している。そこ
で、次の３点を伺う。
➊今年度予定している男女共同参画の取組内容
➋王寺町職員の男女比率、女性管理職の割合
❸王寺町男女共同参画計画の推進状況

町の男女共同参画の取組状況は

　　 ➊広報おうじ「王伸」５月２日号では、男女共
同参画の啓発特集を掲載し、女性の再就職相談
窓口や、母の新しい働き方などを紹介した。「王

寺町男女共同参画計画」に基づく取組の実効性を高める
ための主な事業は下記の３つ。
１）男女共同参画講演会…元読売テレビアナウンサーの
清水健

けん
氏に、育児介護休業法の改正にともない法整備

された男性の育児参加について、託児環境を整えて開
催する。〈6/15 開催済〉

２）ワークライフバランスのための料理教室…町食品衛
生協会と連携し、年４回実施。

３）女性デジタル人材育成事業…女性の再就職や正規雇
用を目指す支援策として、ビジネス現場に役立つ IT
スキルを学ぶ講座。奈良労働局と連携し職業体験やビ
ジネスマッチング等と接続し、女性の就業につなげる。

❷令和６年４月１日現在の町職員男女比率は、男性
55.3％・女性 44.7％。女性管理職の割合は 28.8％。
❸計画の主な指標である「審議会等への女性委員の登用
率」は令和３年 23.5％から令和５年度 27.7％と、4.2
ポイント上昇している。そのほか、「男性は外で働き、
女性は家庭を守るべき」という固定的な性別役割分担意
識の解消や「政治の場における男女の地位」が指標とし
て挙げられるが、計画策定時の令和４年度の現状値から、
計画期間の 10年後の目標値実現を目指して施策に取り
組んでいるところである。

ＱＱ

AA

令和 14 年度の計画目標値の実現を目令和 14 年度の計画目標値の実現を目
指し取り組んでいる指し取り組んでいる

「会計年度任用職員」は多くの自治体で採用され
ているが、任期が原則１年以内、昇給がないな
ど正規職員との待遇差が大きすぎるのが現状。

「再雇用が来年あるのか」と不安を抱えながら従事する状
態を続けるのではなく、王寺町でも会計年度任用職員の給
与と雇用の最適化を図ることが必要と考える。町の会計年
度任用職員の雇用状況についての３点と、町の見解と伺う。
➊フルタイムの会計年度任用職員の男女の人数
➋年収 200万円未満の割合
❸任期の更新は何回までとしているのか

会計年度任用職員の待遇改善を

　　 ➊令和６年４月１日時点で、男性14人、女性45
人の計59人。❷年収200万円未満の職員はゼロ。
❸任期の更新は２回まで。ただし、３回目は公募

を行ったうえで面接を行い、再度任用しているケースがほ
とんど。再度の任用も行った場合は、職務経験を考慮した
昇給を行っている。会計年度任用職員制度は令和２年４月
の導入より４年が経過していることから、今後も引き続き
国からの通知等に従い、適宜適切に対応していくとともに、
近隣地域の状況も見ながら運用面での必要な見直しを検討
していく。

国の通知等に従い適宜適切に対応する国の通知等に従い適宜適切に対応する

ＱＱ

AA

保育士の県外流出は大阪府などと比べ給与の差
が大きいことが要因であり、県は保育士の処遇
改善として給与の上乗せ分の半額（1万円を上限）

負担する制度を創設した。王寺町の対応は。

ＱＱ
民間保育士の給与加算で処遇改善を

これまで実施してきた民間保育所等への町助成
金の評価、大阪府内および県内保育所等との給
与水準の格差等を考慮した上で、処遇改善を実

施するための予算を９月議会に上程したい。

経済産業省の報告によると、女性特有の体調不
良による欠勤や生産性の低下で、１年間で約
4,900 億円の労働損失が出るとされ、女性の健

康課題の解決等で得られる給与相当額は 2025 年時点で
年間約２兆円とされている。社会的損失を回避するため、
女性の健康を社会でサポートするフェムテックが重要と
認識され、国全体で取り組むとされているが、本町の取
り組みを伺う。

在留資格を持つ外国人の子どもの就学状況の把握
と就学の促進、円滑な受入れ体制のために、次の
２点を伺う。

➊情報収集方法と、該当する児童の受入れの有無
❷宗教的配慮が必要な子どもが義務教育学校に通学したい
と要望があった際、受入れによる問題と解決するための課
題はどのように設定しているのか

ＱＱ

フェムテックの周知は

国・県・町の取組を住民の皆さまに広くお知ら
せすることは災害に対する備えや必要な行動を
促すきっかけとなるとともに、治水対策だけで

なく環境保全に対する理解や協力にもつながる大切なこ
とである。次の 3点について伺う。
➊国・県・町の治水対策の今後の予定
➋治水対策に係る町の今後の広報
❸町公式サイトトップ画面への大和川河川事務所公式サ
イトのリンク掲載

➊〈国〉藤井地区河道掘削は、約 25 万㎥のう
ちR5年度末迄約 16万㎥完了、R7年度末完了
予定。約 100 万㎥の大和川遊水地は、安堵町

の窪田が R7年度末完了予定、川西町の保田も R6年度
末完了予定、唐院は地元説明中。斑鳩町の三代川は R5
年度に用地取得完了、目安は地元説明中。

〈県〉葛下川の JR和歌山線鉄橋から上流 200ⅿ付近まで
の河川改修未整備区間は、新前田橋がR6年度中に完成、
R7年度に王寺北義務教育学校の通学路として使用可能
となり、その後、河川改修工事に着手する予定。

〈町〉葛下内水対策貯留池整備は R6 年度末完成、上部
を利用するテニスコートも R7年度末完成予定。葛下川
溢
いっ
水
すい
対策として大和川合流部の出合橋までの約 300mに

ついても国へ植栽枡の提供を要望し、早期完了を目指す。
➋出水期を迎えるにあたり、治水対策に係る取組や必要
性について、町民の皆さまに理解いただくため、本日（6
月 7日）発行の広報おうじ「王伸」に特集記事「まちの
水害対策」を掲載。
❸質問を受け、5月 22 日に町公式サイトトップページ
下部に関連リンク（大和川河川事務所、県河川整備課サ
イト）を掲載した。

事業効果は河道掘削、遊水地の事業が事業効果は河道掘削、遊水地の事業が
完了することで藤井地点の水位が昭和完了することで藤井地点の水位が昭和
57 年洪水時より 50 cm、平成 29 年洪57 年洪水時より 50 cm、平成 29 年洪
水時より 40 cm 低減する見込み水時より 40 cm 低減する見込み

ＱＱ

AA

国の治水対策事業の今後は

今夏は顕著な高温となる日が多いと想定されて
いる中、町の備えは。ＱＱ

熱中症対策にクーリングシェルターを

公共施設５か所を指定。今後必要に応じて民間
施設にも協力を求めて行く。引き続き、町広報
紙等で熱中症予防の啓発を続けていく。

AA

女性の健康課題に着目した事業に今後女性の健康課題に着目した事業に今後
も取り組んでいくも取り組んでいく

フェムテックは幅広く女性の健康課題を解決す
るための方法と捉えている。町では、乳がん検
診や子宮頸がん検診の受診方法の周知や受診勧

奨（対象者への無料クーポン券発行）のほか、乳幼児健
診等で母親の健康状態の確認や飲酒・喫煙の指導・助言
等、さまざまな事業に取り組んでいる。厚生労働省が今
年度中に設立する「女性の健康ナショナルセンター（仮
称）」で得られるエビデンスや研究の動向を注視し、町で
取り組むべき対策を検討したい。

➊役場住民課と連携して学齢期の子どもについて
はすべて把握できる。本町ではこれまで該当する
児童生徒はいない。❷受入れの実態はないが、県

教育委員会との事前協議において、教員や児童生徒が、異な
る文化の受け入れに戸惑うこと／家庭により渡日の目的が異
なり、滞在期間や教育ニーズに差があること／保護者より
子どもの方が日本語の習得が進み、家族間でのコミュニケー
ションに問題がでる等の課題があると考える。互いの違いを
理解し、認め合い、ともに日本の社会で生きていけることを
目指した教育に取り組んでいくことが必要と考える。

※フィメールとテクロノジーをかけ合わせた造語。女性が抱える
健康課題をテクロジーで解決する製品やサービスを指す

AA

在留資格を持つ外国人の子どもの就学

ＱＱ

AA
AA
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幡
は た の

野 美
み ち こ

智子（日本共産党）

働く人の待遇改善・暑さ対策対策

山
やまもと

本 恵
え み

美（無所属）

女性の健康・子どもの就学女性の健康・子どもの就学

楠
くすもと

本 勝
まさる

（無所属）

男女共同参画

中
なかい

井 一
かず き

喜（無所属）

大和川流域の総合治水対策対策

中井議員 山本議員
どんな子どもだった？どんな子どもだった？…両親が 20代前半で商売をはじめ事務員が雇えなかった頃、
受電と小切手とチェックライターを持ち、支払い業務を手伝っていました。若干６歳。

どんな子どもだった？どんな子どもだった？…身体が小さくおとなしかった。小学校高学年の夏休みにほぼ
毎日、町営プール（現 : 北義務教育学校）に通って、水泳（平泳ぎ）が得意になりました。



　６月 14 日㈮、池田善紀氏に、平井町長より町監査委員
の辞令が交付されました。６月定例会で町議会が原案同意
したことによるもので、監査委員は、住民の代表として町
の事務や執行の適法性、妥当性、能率性等を検証し、その
結果を公表して住民に知らせることにより、行政を監視し
て適正化を図ります。
　池田監査委員は現在、議員から選ばれた楠本監査委員（議
員）とともに定期的に町の運営をチェックしています。

　６月６日㈭、議場にて「議場コンサート」を開催しまし
た。このコンサートは、議会定例会（本会議）の開会前に、
地域で音楽活動を行う皆さんに演奏を披露していただくも
の。今回は町の吹奏楽団「やわらぎウィンドハーモニー」
フルートパートの皆さんが出演されました。パリオリン
ピックを前に「オー・シャンゼリゼ」や、日本で老若男女
に愛される名曲「ソーラン節」「ふるさと」などが議場に響
きました。皆さん、ありがとうございました。

　７月 22 日㈪、あらかしホール（大淀町）で行われた奈
良県の町村議会全議員研修に出席しました。講師を務めた
のは、関西大学の特別任命教授である河田 惠

よしあき
昭氏です。

　能登半島地震の教訓から、県内で気を付けなければなら
ない奈良盆地の断層帯地震や、南海トラフ巨大地震に触れ、
奈良県が実施してきた地震防災対策を学びました。発災前
に、地域に対し何ができるのか――。議員一同、今後の議
員活動に生かします。

受賞おめでとうございます！　表紙のロ
ゴがかわいいだけで読んでみようという
気になり、広報紙みたいで毎号楽しく読
んでいます。議員さんのプチコメントも
親近感が沸いていいと思います。（30 代）

皆さんからの声
web アンケートや寄せられた声の一部
を紹介。今号も裏表紙から、あなたの声
を聴かせてください。

全国広報コンクールおめでとうございま
す。王寺町民としてとても嬉しいです。
さらに読みやすくわかりやすい紙面を目
指して頑張ってください。（60 代）

いつもわかりやすく届けてくださりあり
がとうございます。議会報告会の記事が
よかったです。回答も後日公開されるよ
うで楽しみにしています。もっと議員の
方々が何を考えているのか、座談会的な
機会を設けてほしいです。（40 代）

おうじ議会 note

　もっと皆さんにタイムリーな情報を
お届けできるよう、メディアプラット
フォーム「note」で発信をはじめました。
議会だより編集の裏側や、視察、研修、
委員会など、これからさまざまな情報を
掲載していきます。アカウント登録等は
不要ですので、ぜひ下記のQRコードか
らご覧ください。

はじめました

　６月末から７月にかけて、下記の６団体が議会広報の取
組について行政視察に訪れました。王寺町議会がリニュー
アルにいたった経緯や、わかりやすく読みやすい紙面とな
るよう定めた文章やレイアウトのルール、編集コンセプト
などを紹介。よりより紙面となるよう、町議会の広報編集
委員長や編集担当職員と意見交換をされました。
●福島県川俣町　●京都府精華町　●大分県日出町
●福岡県岡垣町　●埼玉県戸田市　●広島県世羅町

全国各地から 王寺町へ

議会広報の視察受入れ
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見識を広げ、つながり、新たな政策へ

議会のおもな動き
行政視察とは
他の自治体等の先進的な施策や取り組みを現場で確認し、今後
の議会活動や政策立案に役立てる議員活動。

義務教育学校特別委員会（第５回）

北義務教育学校を視察
　６月 11日㈫、第５回義務教育学校特別委員会を
開催し、王寺北義務教育学校二次造成工事等の視
察を行いました。４月から使用されている北側階
段や、これまでの仮設グラウンドから約３倍の広
さに拡張されたグラウンド、６月から使用されて
いるテニスコートの整備状況を確認しました。５
月末現在で工事全体の進捗率は約 85.5％で順調に
進んでいるとのことです。
　今後の予定として、テニスコート東側擁

ようへき
壁や里

り

道
どう
が９月頃、東側駐車場が 10 月頃、附属棟が 11

月頃に完成し、12月末にはすべての工事が完了す
る予定との説明を受けました。

【委員からの質問・町の回答】

住民の代表として町の運営をチェック

池田善紀さんが監査委員に
議場コンサート

フルートの調べが議場に響く
町村議会 全議員研修会

奈良県内の防災対策を考える

テニスコート表面は砂入り人工芝の「オムニコート」を採用。コートサイズやコー
ト周辺のスペースは公式の基準を満たしています

敷地全体を 1.8 メートルのネットフェンスで囲み、
侵入防止対策を講じる

工事完了後の学校敷地内への外部からの部外者の侵
入対策はＱ

Ａ王寺中学校卒業生が懐かしむ 52段
の階段が整備されました

どんな子どもだった？どんな子どもだった？…外遊びが大好きで、小学校の休み時間はドッジボール・大縄跳び・
ゴムとび等、時間ギリギリまで遊んでいました。朝の部団出発前にもゴムとびしてたなぁ。

どんな子どもだった？どんな子どもだった？…小学校へ行くまでは、近所によく似た年齢の子どもがいたので、家の
前の道（昔は車もほとんど通らず、舗装もされていない）で、けんぱやビー玉で遊んでいました。

小山副議長 坂下議員
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だれでも自由に
見たり、聴いたりできるんです

令和６年第３回定例会（予定）

●本会議の受付所　役場３階 議場前
➊傍聴者名簿に名前を記入
➋傍聴券を受け取り入場
※入退場自由／定員 24人

●各委員会の受付所　役場３階 協議会室前
➊傍聴者名簿に名前を記入
➋傍聴券を受け取り入場
※受け付けは開始５分前まで／先着 12人

ネット中継視聴方法

●本会議の様子をパソコンやスマホ等で、いつ
　でも視聴できます（ライブ中継・録画視聴）。
●役場１階 玄関ロビーでも生中継

王寺町議会 中継

議会広報WEBアンケート（QRコードから）今号の表紙

　王寺町のイベントを楽しむ
子どもたちと、子どものため
にと企画する大人たちを組写
真で掲載しました。特集「地
域で子どもは育つのか」をぜ
ひご覧ください。

　今後の「おうじ議会だより」の発行にあたり、皆さん
の意見を参考にするほか、寄せられた意見を次号に一部
掲載します。
➊今号でよかった内容
➋取り上げてほしい内容や議員への質問
❸議会広報に対する意見・感想など

傍聴方法

▶王寺町議会では SDGs の取組を推進しています
▶議会広報を廃棄するときは、新聞・雑がみ類の回収日に出してください

▶次号発行日：11 月 15 日㈮
　９月議会の情報を中心に
　お届けします

日 月 火 水 木 金 土
9/1 2 3 4 5 6 7

議会運営委員会（9:30 ～）
本会議初日（10:00 ～）

8 9 10 11 12 13 14
本会議一般質問
（9:30 ～）

決算特別委員会／
一般会計
（9:30 ～）

決算特別委員会／
特別会計等（9:30 ～）

総務文教常任委員会
（9:30 ～）

15 16 17 18 19 20 21
くらし環境常任委員会
（9:30 ～）

議会運営委員会（9:30 ～）
本会議最終日（10:00 ～）
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